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Достойно внимания

«Государство» 
убрали.  
Взялись  
за «республику»

Постановление  
не соответствует 

закону 
Чебоксарское районное отделение 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ продолжает 
расследовать ситуацию с ликвидацией 
МБОУ «Акулевская» ООШ». Привлечена 
прокуратура, которая установила, что 
решение о закрытии школы принято с 
нарушением требований законодатель-
ства.

Чиновники заявляют, что причинами 
принятия решения о ликвидации школы 
стали снижение наполняемости классов, 
уменьшение количества учащихся на 
одного учителя и ухудшение качества 
образования.

Прокуратура выяснила, что в админи-
страции Чебоксарского района не при-
няты во внимание социальные аспекты, 
демографическая ситуация в населен-
ных пунктах, которые обслуживала шко-
ла, и желание граждан, проживающих на 
территории Акулевского сельского по-
селения.

По результатам проверки прокуратура 
направила исковое заявление в Чебок-
сарский районный суд о признании по-
становления главы райадминистрации о 
ликвидации школы не соответствующим 
закону и возобновлении образователь-
ного процесса.

Накануне великого праздника – Дня Победы 
проправительственное чувашское отделение ИА 
REGNUM опубликовало пространное интервью 
главы республики Михаила Игнатьева.

Вообще-то ни лексический, ни семантический, ни 
стилистический анализы не подтверждают, что это 
именно его интервью. Хотя глава наверняка прочитал 
написанное и дал добро на публикацию, что означа-
ет его согласие с содержанием. А оно очень простое: 
Михаил Игнатьев утверждает, что в республике все 
хорошо, она развивается, жизнь улучшается.

Окончание на 4 стр.

Шествие в честь Праздника Весны и Труда все 
еще напоминает те демонстрации, на которые 
мы ходили много-много лет назад, вставая в одну, 
общую колонну. Горожане и сейчас участвуют в 
первомайской демонстрации, но колонны орга-
низуются по другому принципу – по партийному, 
и флаги развеваются не только красные.

Есть еще одна особенность у современного Перво-
мая – руководство республики и  города больше не 
«принимает парад». Не приветствуют горожан с три-
бун ни представители власти, ни представители тру-
довых коллективов, имеющие заслуги в различных 
областях. Колонны демонстрантов идут сами по себе, 
и на подходе к нашему так называемому Арбату все 
расходятся. Кто куда. 

И правда, с чего это вдруг единороссы начнут при-
ветствовать и поздравлять людей, идущих в колоннах 
других партий? Кстати, люди эти идут с другими пар-
тиями по собственной воле. А бодро марширующие 
по первомайской улице единороссы наполняют свои 
ряды работниками предприятий в добровольно-
принудительном порядке. 

Окончание на 2 стр.

Возложение цветов к монументу Славы 9 мая.

Под таким названием в прошлом номере газеты 
была опубликована информация о двенадцатой 
сессии Госсовета ЧР. Сообщаем некоторые подроб-
ности. 

Как уже говорилось в нашей корреспонденции, 
главная полемика между депутатами от партии «Еди-
ная Россия» и от оппозиционных партий СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, КПРФ, ЛДПР развернулась не по 
вопросам повестки дня, а по поводу сохранения рес-
публиканского статуса Чувашии.  

Слово вне закона
В частности, об этом зашла речь еще при обсужде-

нии второго вопроса – «О проекте закона Чувашской 
Республики «О внесении изменений в Закон Чуваш-
ской Республики «Об охране здоровья граждан в 
Чувашской Республике». А в ходе обсуждения тре-
тьего и четвертого вопросов – по поводу внесения 
изменений в законы ЧР «О физической культуре и 
спорте» и «О природных лечебных ресурсах, лечебно-
оздоровительных местностях и курортах Чувашской 
Республики» – развернулась уже настоящая дискус-
сия. Оппозиционеры, да и некоторые депутаты от 
«Единой России» заметили, что в этих и других зако-
нопроектах, которые вносит на рассмотрение парла-
мента глава республики Михаил Игнатьев, старатель-
но удаляется слово «республика», которое заменяется 
безликим словом «регион».

Окончание на 3 стр.

Будем дружить 
против обмана в ЖКХ
В общественной приемной депутата 

Госдумы РФ Анатолия Аксакова состоя-
лась встреча с руководством обществен-
ной организации «Союз домовых коми-
тетов – советов многоквартирных домов 
Республики Татарстан». Вместе с гостями 
вопросы ЖКХ обсуждали депутаты Госсо-
вета Чувашии Игорь Моляков и Леонид 
Лукин, председатель Союза собствен-
ников и нанимателей жилья Виктор Ма-
каров, его заместитель Тамара Манаева, 
руководители управляющих компаний, 
председатели советов МКД.

Стороны обменялись полезной инфор-
мацией и пришли к выводу, что проблемы 
в сфере ЖКХ у всех общие. Представители 
нашего Союза собственников и нанима-
телей жилья предложили создать в ПФО 
объединенную организацию, которая 
могла бы решать вопросы ЖКХ, работать 
непосредственно с Госдумой и прави-
тельством РФ. Коллеги из Татарстана под-
держали предложение чебоксарцев. 

Затем гости из Казани побывали в Гос-
совете ЧР, где встретились с председате-
лем Комитета по экономической поли-
тике, агропромышленному комплексу и 
экологии, руководителем рабочей груп-
пы по вопросам ЖКХ Олегом Мешковым.

Первомай 
потерял единение

празДник

отклик

Михаил ИГНАТЬЕВ: 
ВСЕ ХОРОШО!

проДолжение темы
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День Победы

Избиратели обращаются к своим избранникам по разным вопро-
сам. Надо ли говорить, что самым наболевшим из этих вопросов на 
сегодняшний день является жилищно-коммунальный. И на приеме 
граждан, проведенном депутатом, коммуналка была основным пово-
дом для обращения. 

За ней следовало здравоохранение, трудоустройство, получение 
кредита, оказание материальной помощи общественным организа-
циям инвалидов и др. 

Жители ул. Эльгера просили оказать содействие в открытии офиса 
врача общей практики. Семья Григорьевых из Чебоксар с четырьмя 
несовершеннолетними детьми обратилась к Анатолию Аксакову с 
просьбой оказать им помощь в получении социального жилья или 
предоставлении земельного участка.

По всем вопросам заявители получили исчерпывающие ответы. Не-
которые проблемы взяты под особый контроль, для их рассмотрения 
и принятия необходимых решений направлены депутатские запросы. 

Начало на 1 стр.
В колонну СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ встали горожане 

– сторонники партии, а также чебоксарцы, чьи всевоз-
можные проблемы решаются с помощью сотрудников ре-
гионального отделения и депутатов-справороссов: пред-
ставители Союза собственников и нанимателей жилья, 
жители улиц Афанасьева и Красина, владельцы гаражей 
кооператива «Волга», протестующие против уплотнитель-
ной застройки, жильцы домов 3 и 5 по проспекту Ленина, 
находящиеся в противостоянии с фирмой «Старко»… Как 
и каждый год, для участия в первомайском шествии под 
знаменами СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ приехали жители 
районов и городов Чувашии. Основной лозунг, объеди-
нивший граждан в справедливую колонну, – «Нет росту 
тарифов ЖКХ!».

Верность новым традициям сохранило и информацион-
ное агентство REGNUM – оно было занято подсчетом ко-
личества демонстрантов в колоннах других партий. Осо-
бенно в колонне СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. И если число 
идущих с другими партиями округляется до сотен, то СР 
удостоилась чести быть посчитанной с точностью до де-
сятков – 130 человек. Правда, «счетоводы» имеют привыч-
ку ошибаться, определяя число как участников митингов, 
так и демонстрации.

Словом, все прошло в сложившихся традициях. Ничего 
нового. Главная синяя колонна рядом с ликами первых лиц 
страны опять несла «портреты» пивных бутылок. А вот не-
которые ее лозунги отличались «креативностью» – «Мир. 
Труд. Квас», например. Были и такие, от которых веяло 
цинизмом как раз потому, что несли их «сочувствующие» 
партии власти: «Достойному труду – достойную оплату», а 
«Каждому двору – спортивную площадку». Пока у власти 
«Единая Россия», достойной оплаты своего труда нам не 
видать как своих ушей. Что уж говорить про спортивные 
площадки в каждом дворе… У нас в каждом дворе – пар-
ковка со стоянкой, у нас во многих дворах – уплотнитель-
ная застройка.

А радует вот что. Какие бы коррективы ни вносили вре-
мя и правящая партия, народ Первомай любит: весенний 
праздник дарит надежду на обновление. Может быть, оп-
позиционным партиям тоже стоить подумать о новизне? 
Например, пойти на первомайскую демонстрацию в одной 
колонне. Тогда колонн будет всего две.

В канун Дня Победы региональное от-
деление Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
организовало встречу ветеранов. Такие 
встречи уже стали традицией. На них обя-
зательно присутствуют депутаты Госсове-
та от партии и представители республи-
канского филиала Мособлбанка, каждый 
год вместе с региональным отделением 
участвующего в организации мероприя-
тия. Но главные участники торжества, 
безусловно, ветераны войны и тыла – те, 
кто приближал Победу.

Казалось бы, про ту страшную войну 
уже все сказано, спето и выплакано. Но 
всякий раз в этот святой праздник вете-
ранам есть что рассказать, что вспомнить. 
Вера Павловна Грачева – девочка Вера из 
101-го отдельного батальона воздушного 
наблюдения, оповещения и связи – пом-
нит чуть ли не каждый военный день, 
помнит, как она отчитала отца, который 
провожал ее на фронт и плакал: «Ты что? Я 
же комсомолка и иду защищать Родину! А 
ты плачешь. Ты меня позоришь, не плачь. 
Месяца через три мы разобьем врага и 
вернемся домой». Домой Вера вернулась, 
правда, не через три месяца, а только по-
сле Победы. О том, что войне конец, дев-
чонки узнали 8 мая 1945-го от летчиков, 
летавших бомбить Берлин.

Делились воспоминаниями те, кто тру-
дился в тылу. Особое слово Тамара Мана-
ева сказала о женщинах войны, которые 
не просто работали на Победу. Они недо-
сыпали, недоедали, отдавая крохи еды де-
тям, чтобы сберечь их для отцов, которые 
вернутся домой с победой.

Говорили обо всем: о теперешней жиз-
ни, о политике, о любви и верности. Итог 
этому разговору подвел депутат фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Леонид Лукин: 

– Как бы ни пытались некоторые деяте-
ли переписать историю, как бы ни ругали 
нашу бывшую огромную страну, но прав-
да одна: войну выиграл советский солдат, 
и другой правды тут быть не может.

Правда одна: войну 
выиграл советский солдат

Анатолий Аксаков провел прием граждан

Первомай  
потерял единение

ЦифрА
На депутатском 

приеме к Анатолию 
Аксакову 

обратились 16 
жителей Чебоксар, 

Новочебоксарска 
и Чебоксарского 

района.
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«Государство» убрали. Взялись 
за «республику»

Начало на 1 стр.

Происходит это на фоне 
того, как президент респуб -
лики в одночасье превратил-
ся в среднестатистического 
главу, а из Конституции ЧР 
жульническим образом уда-
лили статус Чувашии как 
государства в составе Рос-
сийской Федерации. Пото-
му многим показалось, что 
наметилась определенная 
тенденция, направленная 
на ликвидацию всякой, даже 
формальной самостоятель-
ности республики. При этом, 
как заметил руководитель 
фракции КПРФ Дмитрий Ев-
сеев, в Конституции страны 
нет понятия «регион» как 
субъекта федерации. Под-
ытоживая свои мысли по 
поводу напористого отказа 

действующей власти и пар-
тии «Единая Россия» даже 
от формальных признаков 
суверенности Чувашии, он 
добавил: «Такое чувство, что 
однажды уснем в Чувашской 
Республике, а проснемся в 
какой-нибудь Казанской гу-
бернии».

С ним согласился лидер 
фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Игорь Моляков. Тен-
денция уменьшения роли го-
сударственности в Чувашии 
налицо, сделал он вывод.

С депутатами от оппози-
ции были солидарны неко-
торые их коллеги от «Единой 
России», что бывает крайне 
редко. 

– Что, в скором будущем в 
Российской Федерации во-
обще не останется респуб-
лик и областей? – вопрошал 

заместитель председателя 
Госсовета Олег Мешков. 

– И как в таком случае 
будет называться моя ор-
ганизация? – недоумевал 
генеральный директор ГУП 
ЧР «Фармация» Валерий Фи-
лимонов. – ГУП Чувашского 
региона «Фармация», что ли?

Призванный грудью сто-
ять на защите национальных 
интересов чувашей предсе-
датель Комитета Госсовета по 
социальной политике и на-
циональным вопросам Петр 
Краснов дал им «достойный» 
ответ, показав всю сущность 
едроссовской верхушки. 

– Регион – более широкое 
понятие, чем республика, – 
ерничал Петр Степанович, 
– ведь Приволжский феде-
ральный округ тоже реги-
он… 

– А что, есть желание за-
хватить другие регионы? – 
шутливо спросил кто-то из 
зала. 

Тут многие захихикали.  
– Да вот, – ответствовал 

Краснов, самодовольно улы-
баясь, – Ванеркин уже пла-
нирует их захватить. (Нико-
лай Ванеркин – гендиректор 
ОАО «Санаторий «Чувашия-
курорт». – Авт.)

Теперь едроссы захохота-
ли уже во весь голос. Так, хи-
хикая и хахакая, они и прого-
лосовали за законопроекты, 
из которых благодаря почи-
ну главы республики удали-
ли слово «республика».

Кто в ответе  
за «хи-хи, ха-ха»

Такое, на наш взгляд, гра-
ничащее с хамством отноше-
ние депутатов от правящей 
партии к решению важней-
ших для судьбы республики 
и народа вопросов у думаю-
щих людей вызывает не про-
сто возмущение. По мнению 
многих политиков, в Москве, 
скорее всего, взяли курс на 
постепенную ликвидацию 
республик в составе феде-
рации. Это ведь недалеким 
людям кажется, что от лик-
видации государственности 
или республиканского ста-
туса ничего не изменится. Но 
вспомним историю. Когда-то 
в СССР тоже говорили, что 
деление страны на союзные 
республики на самом деле 
ничего не значит. А как вы-
шло? Речь тут не о том, что 
надо готовиться к выходу той 
или иной республики из со-
става России. Однако такая 
возможность хотя бы теоре-
тически должна существо-
вать. Тогда невозможно будет 
стопроцентно игнорировать 
мнение, нужды, требования, 
чаяния национальных рес-
публик, как сейчас проис-
ходит в отношении некото-
рых, наиболее податливых 
из них. И вообще, как будут 
существовать язык, культура, 
литература и искусство «не 
главных» народов страны 
без некоей самостоятель-
ности республик?  Следова-
тельно, и сами народы? Ведь 
в Москве на эти проблемы 
сегодня – ноль внимания. Так 
почему же чувашские едрос-
сы так легко отмахиваются от 
интересов родного народа?

Тут надо вернуться к на-
чалу сессии, когда фракция 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
предложила включить в по-
вестку дня вопрос о внесе-
нии изменений в регламент 

Государственного Совета. В 
чем их суть?

Сегодня, как известно, го-
лосование в Чувашском пар-
ламенте обезличено. Даже 
когда по особо важным воп-
росам оппозиция предлагает 
провести поименное голосо-
вание, чтобы народ знал, как 
действуют его избранники, 
трусливыми едроссами их 
предложение отвергается 
с порога. Между тем такой 
анахронизм сохранился, по-
жалуй, лишь в Чувашии и 
некоторых других «замше-
лых» регионах страны. Даже 
в России во многих местных 
парламентах (о Госдуме и не 
говорим) по всем вопросам, 
за исключением редких, тре-
бующих особого подхода, де-
путаты голосуют открыто. Вот 
и предложили справороссы 
внедрить эту демократиче-
скую процедуру и в Госсовете. 
Тогда, возможно, некоторые 
депутаты-едроссы хотя бы 
стали задумываться, прежде 
чем нажать на рекомендован-
ную начальством кнопку. Все 
же живем среди людей, и не 
всем, даже едроссам, напле-
вать, что о нем думают род-
ные и близкие, знакомые и 
просто граждане. Даже само-
му наглому человеку непри-
ятно быть нерукопожатным.

И еще. Есть в Госсовете по-
рядок: в конце сессии каж-
дый депутат имеет право на 
краткое выступление по лю-
бым злободневным вопро-
сам. Справороссы считают, 
что эта процедура должна 
происходить в начале сес-
сии, когда в зале присутству-
ют приглашенные и журна-
листы.

А лидер фракции ЛДПР 
Андрей Кулагин добавил, что 
пора бы прекратить практи-
ку, когда все законопроекты 
принимаются сходу, сразу в 
двух чтениях, иногда не худо 
бы и подумать между пер-
вым и вторым чтениями над 
тем, как улучшить документ.

Вроде бы все логично. С 
точки зрения демократии. 
Но едроссы пока отказались 
включить предложения оп-
позиционных фракций в по-
вестку дня.

Так-то им, конечно, удоб-
нее. Потратят за месяц-
полтора день своего драго-
ценного времени, примут за 
считанные часы несколько 
десятков законов, заодно 
повеселятся, – и вся депу-
татская работа. И никто ни 
за что не в ответе. Вот такие 
они, нынешние слуги народа 
от «Единой России».

Николай МАКСИМОВ

На сессии речь зашла о летнем оздоровительном отдыхе детей. И тут 
произошли курьезные моменты.

Прежде всего, председатель Комитета Госсовета по социальной политике и националь-
ным вопросам Петр Краснов вынужден был признать, что количество оздоровительных 
лагерей снижается. Он объяснил это ветшанием зданий, оборудования и т. п. Хотя есть ор-
ганизации, которые стараются держать эти важнейшие объекты в порядке. Но сейчас нача-
ли организовывать пришкольные оздоровительные лагеря. Дескать, они вполне заменяют 
стационарные. 

Тут депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Владимир Михайлов поинтересовался, как будут 
оздоровлять детей в пришкольных лагерях. 

– Они там будут работать, то есть пройдут трудотерапию, – ответил Краснов. 
– Еще спортивные соревнования, – подсказали ему коллеги из зала.
Вообще-то пришкольные лагеря – не что-то новое, как утверждают едроссы. В советское 

время они действовали при многих сельских школах, только считались лагерями труда и от-
дыха. Если же их теперь назвали оздоровительными, надо полагать, ребята там должны не 
только работать и соревноваться, но и находиться под медицинским присмотром. Только 
есть ли врачи в пришкольных лагерях? Об этом никто не проронил ни слова.

Тут вспомнили, как в Чебоксарах в апреле вдруг прекратился электронный прием заяв-
лений на отправку детей в лагеря. Это дело рук хакеров, объяснил всезнающий Петр Крас-
нов. Однако сведущие люди усомнились, что для хакеров могла представлять интерес ро-
дительская очередь. Это был просто сбой, электронная система не действовала в течение 
58 минут, – поправила депутата министр здравоохранения Алла Самойлова, – потом все 
восстановили. Тут в разговор опять некстати встрял Владимир Михайлов с вопросом: «Если 
не действовала, почему тогда за это время «ушли» десятки путевок?» Г-жа Самойлова откро-
венно растерялась. Хорошо, ее выручила коллега – министр информполитики Валентина 
Андреева. Ни одна путевка никуда не ушла, – утверждала она. – По определению не могла 
уйти. Так и не стало ясно, не ушли путевки на сторону вне очереди или «по определению» не 
могли уйти. И почему это известно министру информационной политики и массовых ком-
муникаций, а министру здравоохранения и социальной политики – нет? Курьез, да и только. 
Который, впрочем, как зеркало отражает отношение представителей исполнительной вла-
сти республики к своей работе. 

Курьез, да и только
кстати
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Михаил ИГНАТЬЕВ: ВСЕ ХОРОШО!
Если у нынешних 

руководителей 
республики 

есть хоть капля 
ответственности 
перед народом, 

они должны 
добровольно 
сложить свои 
полномочия.

Начало на 1 стр.

Спасут ли Чувашию 
комбайны

На чем основан оптимизм 
главы? Поскольку обо всем 
в газетном материале не 
расскажешь, мы попробуем 
проанализировать его вы-
сказывания относительно 
экономики – основы основ 
развития всех отраслей.

Игнатьев признает (куда 
денешься!), что в первом 
квартале нынешнего года ин-
декс промышленного произ-
водства составил всего лишь 
82,9 процента. Но оптими-
стично заявляет, что ситуация 
уже выправляется, поскольку 
«сейчас мы актуализируем 
свои цифры». Чем же он объ-
ясняет такое резкое паде-
ние? Оказывается,  виноват 
концерн «Тракторные заво-
ды», в частности, канашский 
«Промтрактор-Вагон». 
«Одной из причин, 
повлиявших на со-
кращение объемов 
производства, ста-
ло снижение спро-
са на внутреннем 
рынке на произво-
димую продукцию. 
Сказались и усло-
вия Таможенного 
союза, и поставка 
продукции произ-
водителей Китая». 
Н а п р а ш и в а е тс я 
вопрос: какой тог-
да выход? Оказы-
вается, он опять 
же зависит от «Тракторных 
заводов». Михаил Игнатьев 
большую надежду возлагает 
на «решение перевести в Чу-
вашию комбайновый завод». 
Заметим, что завод как тако-
вой из Красноярска вовсе не 
переводится, переносится 
лишь производство комбай-
нов, которое займет один из 
цехов «Промтрактора». Ну, да 
ладно. Только анализировал 
ли глава республики, почему 
это делается? Сведущие люди 
говорят, что в исторической 
части Красноярска планиру-
ется реализовать крупный 
проект по строительству не-
движимости. В нем КЗК будет 
участвовать как собственник 
земли, а сейчас ищет инве-
стора. Площадь этой земли – 
24 га. По мнению оценщиков, 
если эта земля будет исполь-
зована под строительство 
коммерческой недвижимо-
сти, она может стоить $40-60 
миллионов. Все лучше, чем 
содержание пустующих це-
хов. Ведь, по данным Росста-
та, КЗК сократил выпуск ком-
байнов «Енисей» с 1,9 тысячи 
в 2008 году до 222 в 2012-м. 
Сейчас на когда-то крупней-
шем заводе работает менее 
600 человек.

Вот теперь подумайте: спа-
сет ли производство комбай-

нов экономику Чувашии? Тем 
более на фоне того, что реа-
лизация российских комбай-
нов в России падает с каж-
дым годом.

А высказывания о сотруд-
ничестве с Японией в строи-
тельстве полигона твердых 
бытовых отходов в Ново-
чебоксарске вряд ли имеют 
под собой реальную почву. 
Ни один умный инвестор не 
вложит свои кровные сред-
ства в возведение такого 
объекта в черте города, ибо 

у него совершенно сомни-
тельные перспективы. Впро-
чем, мало ли чего обещают 
нам руководители Чувашии.  
Они уже «налаживали тесное 
сотрудничество» с Ираном, 
Австрией и другими страна-
ми. Пока все это оказалось 
пшиком.

Плач  
по прошлогоднему 
снегу

В интервью Михаил Игна-
тьев много внимания уде-
лил агропромышленному 
комплексу. Он утверждает, 
что «республика всегда – 
еще когда я был министром 
сельского хозяйства, … чис-
лилась в первой десятке по 
показателям, включенным в 
государственную програм-
му развития сельского хо-
зяйства. Такая тенденция со-
храняется…» Фактически он 
не согласен с оценкой, дан-
ной в протоколе совещания, 
проведенного министром 
сельского хозяйства РФ Ни-
колаем Федоровым в Чебок-
сарах 6 апреля этого года. 
«Хотелось бы, чтобы оценка 
сельскохозяйственной от-
расли республики давалась 
комплексно, и подход был 

системным, с учетом всех 
обстоятельств в совокуп-
ности», – требует Игнатьев. 
Похоже, у главы республи-
ки обида на апрельское со-
вещание сохранилась до 
сих пор. «Много говорили о 
деталях дорожного строи-
тельства, не имеющих ника-
кого отношения к компетен-
ции Минсельхоза России, 
– утверждает он. – Но при 
этом ни слова не было про-
изнесено о проблемах про-
изводителей свинины и 

мяса птицы в условиях 
вступления в ВТО. А ведь 
сегодня на потребитель-
ском рынке цены на эту 
продукцию упали, произ-
водители нередко рабо-
тают себе в убыток». Так и 
хочется спросить у главы 
республики: неужели не-
гативные последствия от 
вступления в ВТО для вас 
оказались неожиданно-
стью? Ведь об этом гово-
рили больше десяти лет. 
Почему же вы хотя бы в 
республике не предпри-
няли никаких мер, чтобы 
смягчить усложняющуюся 
ситуацию в АПК? Созвуч-

но с этим сетованием 
и рассуждение 

о картофеле, 
производство 
которого «яв-
ляется брен-
дом респуб-
лики. Без 

сомнения, 1 
млн тонн карто-

феля в год для Чу-
вашии – показатель абсо-
лютно выполнимый. Но ведь 
нужно смотреть на рынок, 
на спрос. Аграрии увеличат 
производство, как только 
будет решен вопрос перера-
ботки и хранения картофе-
ля, чтобы не осенью с полей 
продавать, а весной-летом, 
когда цены выше». Спраши-
вается: кто же мешал мини-
стру сельского хозяйства, 
затем главе республики за-
ниматься этим все эти годы? 
Вообще, такую работу надо 
было проделать независимо 
от того, вступаем мы в ВТО 
или нет.

Подобным образом Игна-
тьев высказывается по всем 
проблемным моментам: мы 
золотые, в неудачах винова-
ты другие. А слабо хоть од-
нажды самому оценить свою 
деятельность «комплексно, 
…с учетом всех обстоя-
тельств в совокупности»?

Негодные средства  
не помогут

Таким образом, весь 
текст интервью пронизан 
стремлением Михаила Иг-
натьева показать себя бе-
лым и пушистым, что для 
руководителя такого уров-

ня как-то даже неприлично. 
Мало того, что отрицаются 
и оправдываются очевид-
ные недостатки и упуще-
ния, глава иногда не прочь 
даже переиначить факты. 
Так, он говорит: «Упреки 
в том, что в Чувашии про-
изводится зерна на душу 
населения меньше, чем на 
юге страны, и вовсе несо-
стоятельны… У нас другие 
аграрные условия, другие 
аграрные приоритеты». 
Простите, но в протоколе 
совещания Чувашию срав-
нивали не с южными ре-
гионами, а со средними по-
казателями по стране. Со 
средними – значит, и с уче-
том Сибири, северных рай-
онов, Дальнего Востока. За-
чем же так переиначивать 
официальный документ?

Или вот уже интервью-
ер услужливо перевирает: 
«Оппоненты считают, что Чу-
вашия взяла на себя слиш-
ком высокие социальные 
обязательства и «проедает 
бюджет». Игнатьев охотно 
поддерживает эту мысль и 
начинает говорить о бюд-

жетных успехах. Между тем 
оппозиция никогда не счи-
тала, что республика взяла 
на себя слишком высокие 
социальные обязательства. 
Как такое можно вообще 
говорить, когда зарплата, 
среднедушевой доход в 
Чувашии – одни из самых 
низких в стране, а почти по-
ловина трудоспособного 
населения не может найти 
работу в республике, когда, 
вопреки похвальбе в том же 
интервью, на глазах ухудша-
ются медицинское обслу-
живание, образование. Оп-
позиция говорит о том, что 
из-за слабой экономики уже 
сейчас 70 процентов бюдже-
та уходит на минимальные 
социальные услуги, выпол-
нения которых правитель-
ство страны требует от ре-
гионов. А это совсем другая 
песня.

Самое же главное, в ин-
тервью нет ни одного хотя 
бы малюсенького предло-
жения (о развернутых про-
граммах уже молчим) по 
решению вопросов и про-
блем, о которых говорит сам 
глава. Впрочем, обществен-
ность давно уже поняла, что 
команда нынешнего главы 
Чувашии Михаила Игнатье-
ва просто не способна на их 
разработку. Потому, вопре-
ки стремлению устроителей 
этой беседы, она приводит 
совсем к другому, но одно-
значному выводу: если у 
нынешних руководителей 
республики есть хоть кап-
ля ответственности перед 
народом, они должны доб-
ровольно сложить свои 
полномочия. А белыми и 
пушистыми им уже не вы-
глядеть.

Чувашия резко пошла вниз
Министерство регионального развития РФ крайне низко 

оценило эффективность работы правительства Чувашской 
Рес публики в 2012 году.

По итогам года Чувашия опустилась в рейтинге регионов 
сразу на 37 пунктов. Между тем в последние годы республи-
ка стабильно держалась в десятке лучших, даже получала за 
это премии. Однако, похоже, старые дрожжи перестали дей-
ствовать, и начали проявляться результаты деятельности уже 
команды Михаила Игнатьева. И вот Чувашия с пятого места 
сразу опустилась на сорок второе. За всю новейшую историю 
таких кульбитов не делал ни один регион страны.

Напомним, в перечень показателей по определению эф-
фективности работы органов исполнительной власти субъ-
ектов РФ включаются: ожидаемая продолжительность жизни 
при рождении; численность населения; объем инвестиций в 
основной капитал; оборот продукции, производимой малыми 
предприятиями; объем налоговых и неналоговых доходов 
консолидированного бюджета; уровень безработицы в сред-
нем за год; реальные денежные доходы населения; удельный 
вес введенной общей площади жилых домов; доля выпуск-
ников общеобразовательных учреждений, не сдавших ЕГЭ; 
смертность населения; оценка жителями региона деятельно-
сти исполнительной власти субъекта РФ.

Кстати
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ну и ну!

Органы в роли инструмента
Автор постановления – подпол-

ковник внутренней службы МЧС 
России по Чувашской Республике 
Александр Юрьевич Парфенов. 
Оштрафовал он 4 апреля 2013 года 
садоводческое некоммерческое 
товарищество «Юбилейный» за 
административное нарушение. 

От воров  
не закрываться

Обнаруженное нарушение зву-
чит так: «Не обеспечено исправное 
содержание проезда и дороги в 
СНТ «Юбилейный» через вторые 
въездные ворота… в связи с за-
крытием данных ворот с помощью 
сварочного оборудования и далее 
дорога внутри СНТ «Юбилейный» 
не исправна для проезда». Поста-
новление выписано на имя пред-
седателя правления товарищества 
Людмилы Земсковой.

Для начала объясним ретивому 
подполковнику, что такое садо-
водческое товарищество. Терри-
ториально это участки, располо-
женные в ряд, расстояние между 
рядами (улицами) – считанные 
метры. Снегоуборочная техника 

там просто не может работать. 
Да и денег (собираемых в виде 
небольших членских и целевых 
взносов) для того, чтобы нанять 
ее, у товарищества попросту нет. 
Как нет зимой и работников, ко-
торые нанимаются лишь на сезон. 
Вообще, кто-нибудь где-нибудь 
видел, чтобы зимой в садоводче-
ских товариществах Чувашии чи-
стили улицы? Разве что подъезд к 
конторе правления. Да что в това-
риществах, их зачастую не чистят 
во многих населенных пунктах.

Насчет вторых ворот. Их дей-
ствительно заварили. 15 лет назад. 
Как объяснила Земскова, «в связи 
с участившимися хищениями и 
вывозом украденного имущества 
через эти ворота». Бороться с во-
рами своими силами правление 
не смогло, органы МВД тоже ока-
зались бессильны перед ними. Во-
обще же вторых ворот могло и не 
быть. К чему бы тогда придрался 
Парфенов?

Теперь о руководстве СНТ. Если 
подполковник пожарной службы 
немного знаком с юриспруден-
цией, то должен понимать, что 
председатель правления при всем 

желании не может самовольно от-
крыть ворота, ибо они заварены 
по решению собрания уполномо-
ченных членов товарищества. То 
есть по решению высшего органа. 

Ну, и сумма. Она запредельна 
даже для иного субъекта среднего 
бизнеса. А «Юбилейный» – еще 
раз напомним г-ну подполковнику 
– организация некоммерческая.                                                             

Торчат чьи-то уши?
Часто случается так: копни под 

то или иное наказание, вынесен-
ное органами власти, и возникает 
чей-то интерес.

Итак, предыстория.
18 ноября 2012 года в «Юби-

лейном» на участке 2067 случился 
пожар. Ночью. До этого владелец 
Владимир Ермошкин, кстати, не 
член товарищества, долго там 
возился и до 20 часов находился 
на своем участке. Без трех минут 
двенадцать ночи вызвали пожар-
ных. Те, похоже, не торопились. 
Только 18 ноября, сами понимае-
те, снежные заносы еще не об-
разовались. И вторые ворота тут 
были ни при чем.

Между тем у Ермошкина в 
«Юбилейном» есть еще один 
участок – под номером 2065. 
На нем он строит мастерскую 
автосервиса, что и законом, и 
уставом товарищества категори-
чески запрещено. На этой почве 
между владельцем двух участ-
ков и правлением СНТ часто слу-
чались конфликты.

3 декабря в товарищество 
приезжал пожарник Василий Ни-
колаев. 17 декабря отделением 
надзорной деятельности (ОНД) 
Ленинского района Чебоксар была 
рассмотрена информация о на-
рушениях требований пожарной 
безопасности в СНТ «Юбилейный». 
На этом вроде бы все заглохло. И 
вдруг 4 апреля выносится упомя-
нутое выше постановление. Чем 
же вызвано такое несоразмерное 
наказание?

Члены правления СНТ считают, 
что это – месть Ермошкина, его 
попытка заставить правление от-
казаться от законных требований 
не превращать садовый участок 
в автомастерскую. Пожарные на-
верняка станут отрицать любую 
связь с ним.

Мы не можем утверждать ни 
то, ни другое. Важно иное. Органы, 
призванные защищать интересы 
граждан, в данном случае, наобо-
рот, выступают как инструмент 
давления. Полиция не может 
оградить садоводов от ограбле-
ний. Из-за этого приходится зава-
ривать вторые ворота. Пожарники 
не смогли приехать быстро и со-
хранить имущество гражданина. 
И валят вину на правление.

А что делать правлению? Такие 
деньги оно вряд ли найдет. Разве 
только собрание уполномочен-
ных решит произвести дополни-
тельный сбор взносов на уплату 
штрафа, но это вряд ли возможно. 
И что делать правлению? Саморас-
пуститься? Как тогда станет суще-
ствовать товарищество? Между 
прочим, в нем на сегодня числится 
2326 участков. Многим членам то-
варищества выращенные на них 
овощи и фрукты помогают под-
держивать более или менее снос-
ный уровень жизни.

Впрочем, вопрос надо бы ре-
шить в суде. Неужели и этот орган 
встанет на сторону отдельных, не 
самых чистоплотных личностей?

Случай из ряда вон выходящий: садоводческое товарищество оштрафовали на 120 тыс. рублей!

письмо в реДакцию

«Междугородка» не отстает от «коммуналки» 
Нас всех волнует состояние комму-

налки, рост тарифов в сфере ЖКХ. По 
этому поводу мы не только возмуща-
емся, получив квитанции на оплату, но 
и на митингах обращаемся к власти, 
чтобы она повлияла на коммунальщи-
ков, хотя знаем, что они связаны друг 
с другом. Поддержав коммунальщиков 
в вопросе ОДН, власть развязала им 
руки.

А вот беспредела на транспорте, особенно 
междугородном, еще больше. И этот бес-
предел творится властью. Решение о повы-
шении тарифов принимает правительство 
республики. Предложения об очередном 
повышении вносят «Чувашавтотранс» и 
объединение автовокзалов. Затем Мини-
стерство транспорта оформляет его в виде 
распоряжения председателя Кабинета 
Министров или постановления и вносит в 
правительство. Постановление по тарифам 
принимается, естественно, с согласия главы 
республики. Лично я на сто процентов уве-
рен, что ни один чиновник, даже невысоко-
го ранга, имеющий отношение к решению 
правительства об изменении тарифов, не 
пользуется междугородными автобусами. 
В худшем случае он ездит на собственном 
транспорте, а обычно – в «членовозе» за 
государственный, то есть за наш с вами 
счет. При этом власть попросту издевается 
над народом, причем над беднейшим. Кто 
пользуется междугородным общественным 
транспортом? Беднота. Студенты, которым 
хотя бы раз в месяц надо съездить домой 
– покушать маминых блинов и попросить 
денег на следующий месяц. Ездят сельчане 
в городские больницы по направлениям 
больниц районных. Старики и старухи – в 
город к родственникам.

Сейчас ездить на личном транспорте 

дешевле, чем на общественном. Но у упо-
мянутой выше части населения личных 
автомобилей нет, и эти люди вынуждены 
пользоваться общественным транспортом. 
Согласитесь, это же ненормально. Нигде в 
мире для пассажира многоместный автобус 
не дороже легковушки. К сожалению, у нас 
в Чувашии в последние годы в этой отрасли 
так сложилось благодаря «вниманию» вла-
стей к своему народу.

Главе республики Михаилу Игнатьеву 
верить нельзя. Он не раз в своих выступле-
ниях и посланиях говорил, что повышение 
цен будет только на уровне инфляции. Так 
ли на деле? Давайте посмотрим. Когда бен-
зин стоил 16 руб., за билет от Чебоксар до 
Алатыря платили 121 руб., бензин 19 руб. 
– проезд 180 руб., бензин 20 руб. – про-
езд 365 руб., бензин 23 руб. – проезд 425 
руб. Сейчас при стоимости бензина 28 руб. 
проезд до Алатыря – 509 руб. До 2010 года 
вопросы повышения тарифов решал быв-
ший президент Федоров (но с него теперь 
взятки гладки), а Игнатьев был заместите-
лем председателя Кабмина. Когда он стал 
главным должностным лицом республики, 
литр бензина стоил 19 руб. С тех пор цена 
бензина выросла, но тарифы на междуго-
родном транспорте поднялись еще больше. 
509 рублей! Студент, обучающийся на бюд-
жетном отделении, получает стипендию 
примерно 1500-1800 руб. На эти деньги он 
может лишь один раз домой съездить. А 
если студент этот из Новых Айбесь, то об-
ратно не доедет. Сейчас нам, алатырцам, 
намного дешевле добираться до Ульянов-
ска и Саранска. Билет до Чебоксар стоит 
509 руб., а до Москвы – 1000 руб. Пять 
лет назад из Батырева до Чебоксар можно 
было доехать за 93 руб., сейчас билет стоит 
350 руб. Стоимость бензина повысилась на 
50%, проезд подорожал в 3,5 раза! Выхо-

дит, у нашего главы и с арифметикой не все 
в порядке.

Чиновники из Минтранса перед главой 
могут оправдываться, что, мол, и в других 
регионах постоянно повышают тарифы. Да, 
там тоже это делают, но только после нас. У 
руководителей соседних регионов, видимо, 
совести побольше. Чтобы не быть голослов-
ным: сейчас проезд от Чебоксар до Козьмо-
демьянска на ГАЗели с чувашским номером 
стоит 211 руб., а на таком же марийском 
автобусе из Козьмодемьянска в Чебоксары 
– 150 руб. Это разве не издевательство чу-
вашских властей над своим народом?

Понятно, что на пассажирском транс-
порте есть трудности. Значительная часть 
потенциальных пассажиров «Чувашавто-
транса» или других законных перевозчи-
ков уже на подходах к автовокзалам пере-
хватывается бомбилами, не имеющими 
лицензий и, соответственно, не платящими 
налоги. Получается, республике деньги не 
нужны, и нет у нас налоговой инспекции, нет 
правоохранительных органов? Здесь власть 

бессильна. Чебоксарский автовокзал и «Чу-
вашавтотранс», вместо того чтобы бороться 
с бомбилами и повышать эффективность 
перевозок на этой основе, перекладывают 
издержки на пассажиров, вынужденных 
ездить на общественном транспорте. Еще 
раз подчеркну – на самую бедную часть 
населения. А едроссовское правительство и 
олигархический Госсовет соглашаются. По-
моему, они не знают жизнь своих граждан и 
не хотят их понять, тем более бедных.

Друзья! Так жить нельзя. Надо выходить 
на митинги и демонстрации, проводимые 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ. Надо твердо по-
требовать от властей прекращения этого 
произвола.

Юрий Злобин, Чебоксары - Алатырь
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Перед кем ответственны прокуроры?

Глава Чувашии Михаил Игнатьев воспринял 
угрозу вполне серьезно и призвал республикан-
ских чиновников быть готовыми к закрытию Ново-
чебоксарского филиала пивоваренной компании 
«САН ИнБев». Одновременно, как писала газета 
«Ъ», он обратился за помощью к главе правитель-
ства страны Дмитрию Медведеву. А как не воспри-
нять серьезно? Ведь это небольшое, в общем-то, 
предприятие (здесь работают 150 человек) в 2012 
году обеспечило поступление в бюджет Чувашии 
около 600 млн рублей в виде налогов. То есть ни 
много, ни мало – 3 процента всех собственных по-
ступлений. Случись так, что угроза осуществит-
ся, залатать образовавшуюся дыру в бюджете 
будет просто нечем. Высказывания некоторых 
высокопоставленных чиновников о том, что фе-
деральный бюджет компенсирует республике 
все недополученные средства, в данном случае 
вряд ли оправданны. Скорее всего, они для ушей 

шантажирующей компании. Если все же Москве 
придется пойти на такой шаг, это, скорее всего, 
одновременно приведет к  отставке руководства 
республики. Ему это надо?

Вообще, может ли Чувашия исполнить просьбу 
пивоваров? Эксперты считают, что это невозмож-
но в принципе. Во-первых, сейчас в стране нача-
лась борьба с производителями алкоголя: повы-
шаются акцизы на их продукцию, ограничивается 
ее продажа в розничных торговых точках, запре-
щается реклама. Возможно, как у нас часто быва-
ет, алкогольное лобби вернет свои позиции, и эта 
кампания даст задний ход. Но когда это случится? 
Во-вторых, любая преференция может быть дана 
отрасли, а не отдельной компании. А в республи-
ке, кроме Новочебоксарского пивзавода, есть еще 
«Букет Чувашии». На всех не напасешься.

Спрашивается, на самом ли деле могут за-
крыть завод? Аналитики однозначного ответа 

пока не находят. С одной стороны, как стало 
известно, компания «САН ИнБев» предложила 
всем главам регионов, в которых расположены 
ее предприятия, рассмотреть возможность суб-
сидирования выпуска своей продукции за счет 
региональных бюджетов. Пока ни один из них 
вроде бы не дал положительного ответа. А ведь 
все заводы не закроешь… С другой стороны, 
есть прецедент: в августе прошлого года компа-
ния закрыла свой аналогичный новочебоксар-
скому завод в Курске.

В любом случае, в создавшейся в экономике 
рес публики кризисной ситуации власти не долж-
ны допустить такого поворота. Сейчас каждый ис-
чезающий из бюджета процент может обернуться 
социальными бедствиями с непредсказуемыми 
последствиями. Только вот что может сделать ре-
гиональное правительство с транснациональны-
ми компаниями?

Руководители оппозиционных фракций в 
Госсовете ЧР Игорь Моляков (СР), Дмитрий Ев-
сеев (КПРФ), Андрей Кулагин (ЛДПР) подали в 
апелляционную инстанцию ВС ЧР частную жа-
лобу на определение Верховного Суда ЧР.

В номере 6 газеты мы сообщали, что они обра-
тились в Верховный Суд республики с заявлением о 
признании постановления Госсовета ЧР № 244 от 26 
февраля 2013 года недействительным. Как извест-
но, документ был принят депутатами-едроссами с 
рядом существенных нарушений закона и парла-
ментского регламента. Но судья Верховного Суда 
ЧР Н.В. Семенов под надуманным предлогом отка-
зался принять заявление оппозиционеров к рассмо-
трению. Он посчитал, что разрешить сложившуюся 
ситуацию может только Конституционный Суд стра-
ны. Возможно, судья не захотел конфликтовать с 
Госсоветом. А может, у него просто не хватило ком-
петентности. 

Как бы ни было, оппозиционеры в своей частной 
жалобе просветили чувашских судей. Они напом-
нили, что отказ судов общей юрисдикции рассмат-
ривать подобные вопросы возможен лишь в тех 
случаях, когда в субъекте Российской Федерации 
имеется свой Конституционный суд (постановление 
Пленума Верховного Суда РФ от 20.11.2007 № 48). 
Поскольку «в Чувашской Республике такой суд не 
создан (то есть отсутствует возможность осущест-
вления иного судебного порядка оспаривания нор-
мативных правовых актов на предмет соответствия 
Конституции Чувашской Республики), то в целях 
реализации гарантированного частью 1 статьи 46 
Конституции Российской Федерации права на су-
дебную защиту рассмотрение названных выше дел 
осуществляется судами общей юрисдикции». Оп-
позиционеры также напомнили судьям, что «часть 
первая статьи 251 (ФЗ «О судебной системе Россий-
ской Федерации». – Ред.) по своему конституционно-
правовому смыслу не предполагает отказ суда… в 
принятии заявления или возвращение заявления 
о признании незарегистрированного и неопубли-
кованного в установленном порядке акта органа 
государственной власти,.. противоречащим закону 
полностью или в части в случае, если заявитель счи-
тает, что этот акт… нарушает его права и свободы.

P. S. Пока материал готовился к печати, стало 
известно, что апелляционная инстанция по граж-
данским делам Верховного Суда Чувашии под пред-
седательством судьи Блинова отказала оппози-
ционерам в удовлетворении их частной жалобы. 
Последние решили обратиться в Верховный Суд и 
параллельно – в конституционный Суд РФ. 

Как сообщает ИА REGNUM, 
на новой стройке первый кир-
пич заложил сам прокурор 
Чувашии Владимир Метелин. 
При этом он назвал ее зна-
менательной. Прокурор на-
помнил, что восемь лет назад 

было открыто новое здание 
прокуратуры в Яльчикском 
районе. По его словам, сле-
дующим районом, где плани-
руется возвести хоромы для 
служителей «государева ока», 
станет Алатырский.

То, что власть создает для 
силовых структур все усло-
вия, ни для кого не новость. 
Но чтобы прокуроры закла-
дывали в фундамент «по-
слание потомкам» – о таком 
не приходилось слышать. Что 
же они там наобещали?

«Сотрудники Ядринской 
прокуратуры поклялись 
свято соблюдать Конститу-
цию РФ, законы и междуна-
родные обязательства РФ, 
непримиримо бороться с 
любыми нарушениями зако-
на, добиваться высокой эф-
фективности прокурорского 
надзора и предварительного 
следствия, а также активно 
защищать интересы лично-
сти, общества и государства», 
– сказали в пресс-службе 

прокуратуры республики, от-
вечая на этот вопрос.

Странно, однако. Почему 
обещание работать честно 
прокуроры дают лишь дале-
ким потомкам, которых они 
сами вряд ли увидят? Лучше 
бы они дали обязательство 
нам, ныне живущим граж-
данам страны. И не про-
сто дали обязательство, а 
непримиримо боролись с 
любыми нарушениями за-
кона, добивались высокой 
эффективности прокурор-
ского надзора и предвари-
тельного следствия, а также 
активно защищали инте-
ресы личности, общества и 
государства.

Фото с сайта   
Прокуратуры ЧР

По сообщению пресс-службы МВД 
по Марий Эл, в 2006 году глава Ку-
беков и его зам Жинкина незаконно 
продали по заниженной цене здание 
детского сада «Ручеек» в деревне 
Озерки предпринимателю. Последний 
отремонтировал его и оформил часть 
помещений в качестве жилых. Муни-
ципалитет выкупил здание и передал 
непригодные для проживания кварти-
ры переселенцам из аварийных объек-
тов. Были нарушены конституционные 
права и законные интересы граждан, 
ущерб государству составил более 
двух миллионов рублей. Сотрудники 
управления экономической безопас-
ности выявили преступление в 2011 
году. Уголовное дело расследовали 

16 месяцев. Суд приговорил Кубекова 
к 4,5 года колонии общего режима и 
лишил права занимать должности на 
госслужбе в течение трех лет. Жинкина 
отделалась обязательными работами.

Однако в конце марта осужденный 
глава вышел на работу: через три ме-
сяца решением Верховного суда Ма-
рий Эл он был освобожден в зале суда 
и через несколько дней приступил к 
исполнению служебных обязанностей. 
Выходит, Управление экономической 
безопасности, прокуратура, следствен-
ный отдел МВД по Марий Эл, районный 
суд 16 месяцев валяли дурака, а Вер-
ховный суд за одно заседание во всем 
разобрался? 

А в Чувашии на «ниве переселения 

граждан из ветхого жилья» пробовал 
свои силы глава администрации Кана-
ша Родион Мясников. В результате был 
арестован в начале декабря по подо-
зрению в мошенничестве. Цена вопро-
са – в два с лишним раза выше, чем в 
случае с осужденно-освобожденным 
марийским главой, – 5,5 миллиона 
рублей, которые, по мнению органов, 
были выделены на снос жилого дома 
и переселение граждан из ветхого жи-
лья. А потом похищены. Если все будет 
доказано, Мясникову грозит до 10 лет 
лишения свободы. Обвинения предъ-
явлены и его заму Иосифу Яковлеву. Он 
находится под подпиской о невыезде. 
Посмотрим, чем закончится разбира-
тельство в нашей республике.

Шантаж

Пивовары предъявили правительству ультиматум
Компания «САН ИнБев» грозится закрыть пивоваренный завод в Новочебоксарске, если не получит субсидии от республики

тяжба реплика

Оппозиция 
оспаривает решение 
Верховного Суда ЧР

В Ядрине под фундамент 
строящегося нового здания 

прокуратуры заложили  «капсулу  
с  посланием потомкам». 

Самый гуманный суд
21 января Горномарийский районный суд вынес  обвинительный приговор 

в отношении  главы администрации   
Горномарийского района республики  Марий Эл.
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Эта история — не плод воображения. Она произошла  
с журналистом-пенсионером, заслуженным работником 
культуры ЧР Павлом Галочкиным. И не только с ним — 
подобное приключается с каждым из тех, кому приходится 
оформлять инвалидность. Но журналист на то и журналист, 
чтобы, наблюдая за происходящим, обращать внимание 
на все, а потом записывать. Вот какой вывод в результате 
наблюдений сделал автор: чтобы получить инвалидность  
в нашей стране, надо иметь очень крепкое здоровье.

Записки инвалида
Россия движется в правильном направлении! 

Дмитрий Медведев 
Ведь вся история страны – история болезни.

Владимир Высоцкий

Продолжение.
Начало в №№ 4-7

Впрочем, проблема с обес-
печением льготников ле-
карствами не нова. Помню, 
маялся с ней еще лет семь-
восемь назад, когда был жив 
мой отец, инвалид Великой 
Отечественной войны. Он 
тоже был льготником, я бегал 
по аптекам, добывал лекар-
ства. Особенно запомнился 
такой случай. Отцу необхо-
димы были глазные капли, и 
вдруг они пропали из всех 
аптек. Звоню в справочную 
– нет, говорят, нигде, ждите. 
Пришлось покупать на свои 
деньги эти недешевые пре-
параты. Справочная продол-
жает утверждать: нет капель, 
ждите. Проходит месяц, 
другой. Однажды случайно 
зашел в так называемую му-
ниципальную аптеку, что на-
ходилась тогда на проспекте 
Мира (не знаю, существует 
ли она сегодня). Смот рю – 
есть нужные капли. Удив-
ленно спрашиваю, когда они 
появились. Получаю еще бо-
лее удивительный ответ: они 
у нас и не исчезали. А вот 
справочная… Вот со спра-
вочной и разбирайтесь… 
Через некоторое время мне 
пришлось участвовать в 
пресс-конференции, кото-
рую проводила тогдашний 
министр Суслонова, ныне 
крупный московский чинов-
ник. Задал этот вопрос. Она 
якобы удивилась и обещала 
разобраться. Очевидно, раз-
бираются до сих пор (привет 
аптекарю Филимонову!).

Все на успешную 
диспансеризацию! 

Коль скоро я вспомнил по-
койного отца, то расскажу 
еще про один случай. Извест-
но, что накануне праздника 
9 Мая все участники войны 
проходят так называемую 
диспансеризацию. По замыс-
лу дело, конечно, хорошее, а 
вот по исполнению… Судите 
сами. Накануне праздника 
заявилась к отцу команда 
врачей числом не менее 
десяти. Он к тому времени 
с постели не вставал уже, 
почти 88 лет ему было. Весь 
процесс занял не более 10 
минут, после чего эскулапы 
благополучно удалились. 
Очевидно, докладывать на-
чальству, что все участники 
ВОВ, а также ИОВ (ах, эти за-
мечательные аббревиатуры!) 
прошли диспансеризацию. 
А через неделю отец умер. 
Врачей я, конечно, не виню, 
от старости не лечат, но не 
могу понять, кому нужна эта 
показуха, этот циничный 
формализм. И ведь ничего 
не изменилось, бригады вра-
чей продолжают навещать 
уцелевших фронтовиков на-
кануне праздника Победы и 
докладывать начальству, что 
диспансеризация прошла 
успешно.

Кстати, о диспансериза-
ции. Как известно, ее долж-

ны проходить все граждане, 
это один из важнейших по-
казателей работы участко-
вых врачей. Не миновал и я 
этой участи. Пришел как-то 
на прием к врачу, она вру-
чила мне специальный лист, 
утвержденный федераль-
ным министерством. Надо 
сдать анализы и пройти 
специалистов, лишь после 
этого она возьмется меня 
лечить. Ну что же, надо так 
надо, не мы с ней это при-
думали. Примерно неделю я 
потратил на процесс диспан-
серизации, снова пришел на 
прием к своему участковому 
врачу, вручил бумажки с ре-
зультатами. И начала она ими 
манипулировать: одни под-
клеивать, другие подшивать, 
третьи просто поглаживать, 
морщинки на них выправ-
лять. Но получилось так, что 
в анализе, простите, мочи бе-
лок оказался повышенным. И 
произошел у меня с врачом 
такой диалог:

– Доктор, у меня белок по-
вышенный.

– Я вижу, вижу (продолжа-
ет подклеивать и гладить).

– Что будем делать, док-
тор?

– Разберемся, разберем-
ся  (а сама сидит довольная, 
слов нет. Как же, еще один 
ее клиент диспансеризацию 
прошел).

К вопросу о повышенном 
белке мы больше не возвра-
щались. Впрочем, в дальней-
шем все как-то само собой и 
рассосалось, без вмешатель-
ства извне пришло в норму. 
Короче, довольны все – и я, 
и врач, и вышестоящее на-
чальство.

На инвалидов  
денег нет

Возвращаюсь к моей при-
обретенной инвалидности. 
Ко всему прочему полага-
лось мне еще и санаторно-
курортное лечение, от него 
я не отказался, не мог по 
известным причинам, да и 
не хотел. Но здесь по своей 
неопытности я сделал ошиб-
ку. Буквально на следующий 
день надо было бежать в по-
ликлинику, брать направле-
ние и нести его в органы соц-

защиты. Раньше встанешь в 
очередь, раньше и путевку 
получишь. Однако я по наив-
ности предположил, что моя 
государством назначенная 
льгота никуда не денется, 
поэтому оформил ее лишь 
через два месяца, то есть уже 
в следующем году. Здесь-то и 
выяснилось, что очередь из 
льготников если и движется, 
то очень-очень медленно, 
практически никак. Во вся-
ком случае, в январе 2013 
года мне заявили, что не за-
ехали еще очередники 2011 
года. Ждите, говорят, будет 
и на вашей улице праздник. 
Вот только когда он будет, не 
сказали. В общем, повторя-
ется один к одному история 
с льготными  лекарствами. 
Как писал двести лет назад 
дедушка Крылов, «видит око, 
да зуб неймет». А ведь мест 
в санаторно-курортных 
учреждениях немерено, и 
тому подтверждение – боль-
шая статья в республикан-
ской газете от 19 января 2013 
года. Речь в ней шла о санато-
рии «Чувашия», которым по 
праву гордится республика. 
Только вот цены высоковаты, 
не по зубам местному населе-
нию, поэтому оздоровляются 
там в основном приезжие с 
толстыми кошельками. Куда 
уж нашим льготникам с их 
85 рублями! Хотя, наверное, 
тот умник, который эту сум-
му назначил, искренне «ве-
рил», что этих денег хватит. 
Шутка. В противном случае, 
какие огромные деньжищи 
надо было бы платить в каче-
стве компенсации всем отка-
завшимся, вот здесь собака 
и зарыта. Обнаружил я еще 
одно место, где она зарыта, 
то есть нашел любопытный 
документ.

Он утвержден  поста-
новлением Кабинета Ми-
нистров Чувашской Респу-
блики от 10 февраля  2011 
года за № 48 и очень длин-
но озаглавлен: «Порядок 
предоставления путевок на 
санаторно-курортное лече-
ние отдельным категориям 
граждан, проживающих на 
территории Чувашской Рес-
публики, включенных в фе-
деральный регистр лиц, име-
ющих право на получение 
государственной помощи, не 

отказавшихся от получения 
социальной  услуги».

Документ носит формаль-
ный, чисто технический ха-
рактер, из него невозможно 
понять, полагается ли мне 
путевка ежегодно или толь-
ко один раз в жизни, а самое 
главное в нем – последний 
пункт, который называет-
ся «Порядок финансирова-
ния». Он гласит:  «Обеспече-
ние граждан путевками на 
санаторно-курортное лече-
ние осуществляется за счет 
субвенций из федерально-
го бюджета, поступающих в 
рес публиканский бюджет Чу-
вашской Республики на осу-
ществление полномочий по 
оказанию государственной 
социальной помощи отдель-
ным категориям граждан в 
части предоставления путе-
вок на санаторно-курортное 
лечение, а также бесплатно-
го проезда на междугород-
ном транспорте к месту ле-
чения и обратно».

А этих самых  субвенций 
как не было, так и нет. И ин-
валиды есть, и льготы есть, 
и законы есть, а денег нет. 
Так говорят в Минздравсоц-
развития, в отделе с чудным 
названием «Отдел по рабо-
те с ветеранами». Спасибо 
за заботу, родное и щедрое 
государство! От себя лично 
и от имени всех инвалидов. 
Мы ведь не верховные судьи 
и не судьи Высшего арбит-
ражного суда. И вот почему я 
о них вспомнил. Пока писал 
свои записки, Интернет встал 
на дыбы по интересному по-
воду. Руководству страны 
вздумалось вслед за Консти-
туционным судом перевести 
в бывший Ленинград Верхов-
ный и Высший арбитражный 
суды. Очевидно, в бюджете 
появились лишние 65 милли-
ардов рублей, именно столь-
ко необходимо для переезда 
на начальной стадии. А еще 
для них, оказывается, нужна 
ведомственная больница. 
Выбор пал на медицинское 
учреждение, где на уникаль-
ном оборудовании лечат де-
тей, больных раком, а также 
взрослых с редкими забо-
леваниями, которые боль-
ше нигде не лечат. А почему, 
собственно, арбитражные 
и верховные судьи, самые 

гуманные и справедливые 
в мире, должны лечиться в 
какой-то отдельной клини-
ке? Сказала же госпожа Ла-
хова, что в стране проблем 
с медициной нет – так идите 
и прикрепляйтесь к обычной 
районной поликлинике в го-
роде на Неве, поправляйте 
здоровье в обычной город-
ской больнице. Сидите вме-
сте со всеми в очередях. Об-
следуйтесь на аппаратуре, 
выпущенной лет 100 назад – 
если такая, конечно, найдет-
ся в вашей поликлинике или 
больнице.

Забота бюрократа
Итак, после нескольких 

звонков в Московский рай-
отдел соцзащиты я выяснил, 
что путевка на санаторно-
курортное лечение мне пока 
не светит. Если инвалидность 
не будет продлена, то по-
лучается, что я льготой не 
воспользовался, а куда де-
лись мои денежки, для этого 
предназначенные, одному 
Богу ведомо, да и то вряд ли. 
Я пытался выяснить, были ли 
случаи, когда инвалид в те-
чение года получал путевку. 
Специалисты собеса стыдли-
во прятали глаза и шли в пол-
ную несознанку – мол, не зна-
ем, не ведаем и даже мимо не 
проходили. Уже из этого мож-
но сделать вывод, что таких 
счастливых случаев не было в 
их практике, иначе они с гор-
достью сообщили бы об этом 
и даже фамилии счастливцев 
назвали.

Здесь следует остановить-
ся на одном любопытном фак-
те. Дело в том, что направле-
ние от врача действительно 
лишь в течение шести меся-
цев, такое вот правило. Ин-
валидность, значит, сроком 
на год, а справка действует 
всего полгода. Я долго пытал-
ся узнать, откуда дровишки, 
из какого леса, наконец, вы-
яснил следующее. Вдруг че-
рез полгода мне уже не будет 
требоваться санаторий, вы-
здоровею, чем черт не шутит, 
или, более того, станет он мне 
противопоказан. Такая вот 
метаморфоза может со мной 
произойти. Я не удержался и 
в лицо рассмеялся этим чу-
дотворцам, что, думаю, сде-
лал бы на моем месте любой 
здравомыслящий человек. А 
тот, кто этот срок придумал, 
здравым смыслом, кажется, 
обременен не был. Хотелось 
бы мне глянуть на человека, 
которому противопоказано 
санаторно-курортное ле-
чение, если, конечно, стра-
дающего простатитом не 
пошлют лечить застарелый 
ревматизм. Во-вторых, может, 
и найдутся один-два с про-
тивопоказаниями, а почему 
остальные 98 должны стра-
дать? Впрочем, по словам 
Козьмы Пруткова, многие 
вещи нам непонятны не по-
тому, что наши понятия сла-
бы, а потому, что эти вещи не 
входят в круг наших понятий. 
Не дано-с! 

Окончание следует.
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После спектакля

Театр, музыка, строительство… Чи-
татель сам может продолжить длинный 
список явлений, которые так или иначе 
связаны с непрофессионализмом. 

Напоследок – о его, так сказать, под-
виде. Тотальный диктант показал то-
тальную безграмотность, которая уже 
даже не удивляет. И чего удивляться, 
если чиновник из Минкультуры го-
ворит «гримоуборочная»? Если в ин-
формационных изданиях настойчиво 
пишут «двое человек» и «он озвучил 
вопрос»? Если от речи иных чиновни-
ков уши вянут? Но они сладострастно 
лишают работы профессионалов: за-

чем им фон, на котором они бледно 
выглядят. Тут надо или правила под 
этих грамотеев переписывать, или их 
грамоте учить. Третьего не дано. 

Непрофессионализм – «диагноз» 
прежде всего власти. Иначе не было 
бы такой печальной ситуации в 
респуб лике, иначе сидящие в уютных 
кабинетах понимали бы, что все на-
чинается с культуры. Так о каком буду-
щем можно тогда говорить? Только о 
том, которое поселилось в отеле, сим-
волизирующем прошлое, настоящее 
и будущее «Единой России». Такой вот 
«едрофутуризм».

Второй год на сцене Русского драматического театра идет спектакль «Ма-мурэ», поставленный по пьесе Жана Сармана 
народным артистом Чувашии режиссером Владимиром Красотиным. Спектакль идет с успехом, за получаемое 
удовольствие публика обязана режиссеру и народной артистке Чувашии Антонине Баулиной.  
Актриса заслуженно пользуется любовью зрителя, а зритель ходит не просто в театр, он ходит «на Баулину». 

В «Ма-мурэ» актриса занята в глав-
ной роли – она играет Селину Мурэ, 
веселую бабушку Мурэ, которую 
родственники считают выжившей из 
ума и кормят молочной кашкой. Но 
106-летняя бабуля даст фору каждо-
му из них, несмотря на то, что боль-
шую часть времени проводит в ин-
валидном кресле. И когда приходит 
час, бабушка Мурэ показывает всю 
свою силу духа и энергию. Она всю 
жизнь хранит в сердце единствен-
ную любовь, про которую говорят 
«не сложилось», потому и помогает 
внучке убежать с любимым, поставив 
родню на место с помощью нехитро-
го шантажа. Сделав важное дело, она 
отправляется в путь. В последний. И 
приходят за ней два ангела-пьеро. 
Такой вот счастливый уход из жизни.

Не только о великой любви эта 
пьеса, но еще и о семейных взаи-
моотношениях и о любви к деньгам, 

потому она актуальна и сегодня. 
Есть в истории постановок «Ма-

мурэ» удивительное совпадение. 
Режиссер Борис Львов-Анохин 35 
лет назад поставил этот спектакль 
специально для старейшей актрисы 
Малого театра Елены Гоголевой и 
приурочил к ее 60-му сезону. В Че-
боксарах режиссер Владимир Кра-
сотин поставил «Ма-мурэ» для Ан-
тонины Баулиной в год ее 85-летия. 
Так спектакль дважды стал подарком 
прекрасным актрисам и зрителям.

Премьера состоялась 12 апреля 
2012 года, с того дня грустно-веселая 
комедия собирает публику, оценив-
шую и режиссерскую, и актерскую 
работу по достоинству. Антонина 
Баулина держит зал в восторженном 
напряжении. Она – человек дарую-
щий. Дарующий счастье, слезы, смех, 
дрожь, мурашки, вытекающие в фи-
нале спектакля слезами. 

В конце апреля с чувашской сцены 
впервые прозвучала Девятая симфо-
ния Бетховена, сложное и выдающееся 
произведение композитора. Этим вы-
ступлением Чувашская государствен-
ная академическая симфоническая 
капелла завершила свой 45-й сезон. 
Дирижировал концертом народный 
артист Российской Федерации Морис 
Яклашкин.

Благодарные слушатели востор-
гались прекрасным исполнением, 
привередливым «не хватило акусти-
ки», когда пели солисты. Их можно 
понять: филармония размещается 
в здании, где раньше был дом по-
литпросвещения. А там, где раньше 
располагалась филармония, теперь 

«живет» русский драмтеатр, чье зда-
ние стояло там, где теперь залив. 
Понятно, что такое переселение 
было вынужденным. Но столько лет 
прошло! Чего мы только не настрои-
ли… Теперь вот хотим планетарий и 
ледовый дворец… А на учреждения 
культуры, само собой, нет средств. 
И пока они не найдутся, мы будем 
слушать музыку в доме политпро-
свещения, а на спектакли ходить в 
филармонию. Чтобы объяснить, где 
сейчас находится филармония, ко-
торая в доме политпросвещения, 
многие говорят так: там, где пицца, 
это чтобы понятней было. Кстати, у 
театра юного зрителя помещения 
нет вообще.

Зато помещение есть 
у будущего. Об этом до 
недавнего времени со-
общало полотнище, кра-
совавшееся на дивном 
городском недострое. 
Сие «панно» отличалось 
лаконичностью: «Буду-
щее уже здесь» (так и 
было написано). Цве-
точек. Все. Кроме во-
проса: «В чью светлую 
голову пришла эта худо-
жественная мысль?» оно 
ничего не вызывало. Ка-
менный остов-призрак, 
закрывающий вид на за-
лив, – в прошлом отель 
«Сувар» (пятизвездоч-
ная, как утверждалось, 
гостиница), должен был 
быть возведен к маю 
2008 года, к Кубку мира 

по спортивной ходьбе. 
Строить начали в 2006 
году, не уложились.

Теперь про бывший 
отель «Сувар» при-
нято говорить «Одис  
Отель», его будто бы по-
строят в декабре 2014 
года и будто бы сдадут 
в эксплуатацию к 2015 
году. По иронии судь-
бы приурочат это дело 
опять же к очередным 
соревнованиям – Ко-
мандному чемпионату 
Европы по легкой атле-
тике, который пройдет 
в Чебоксарах. Непо-
строенное заведение 
«разжаловали» на одну 
звезду – оно числится 
четырехзвездочным го-
стиничным комплексом. 

Никто не знает, есть ли 
перспектива у мрачного 
сооружения. Возможно, 
призрак будущего посе-
лился в нем навечно. А в 
недалеком прошлом на 
противоположной сте-
не сооружения висел 
другой жизнеутверж-
дающий баннер: «Вол-
гастройгрупп. Дома, ко-
торые любят». Висел он 
даже тогда, когда доль-
щики уже были обману-
ты, а наша газета спра-
шивала: «Кто любит? И 
где дома?» 

Совсем недавно по-
лотнище «про будущее» 
заменили на полотнище 
про готовые квартиры в 
Новом городе. Нет пре-
дела совершенству.

На XIV Республиканском конкурсе 
театрального искусства «Узорчатый 
занавес» у жюри не было возможно-
сти оценить «Ма-мурэ»: спектакль не 
был на него представлен. Городские 
театралы возмущались, говорили, 
что на конкурс по итогам 2012 года 
выставить спектакль «Ма-мурэ» и 
отдать таким образом дань призна-
ния и уважения прекрасной актри-
се сам Бог велел: в 2012-м Антонине 
Баулиной исполнилось 85 лет, а ее 
день рождения – в аккурат 27 мар-
та, в Международный день театра. 
Но – нет! От русского драмтеатра в 
«Узорчатом занавесе» участвовали 
«Бешеные деньги» и детская музы-
кальная сказка «Красная шапочка» 
и, к сожалению, отмечены не были. 
Выстави худсовет на конкурс «Ма-
мурэ» – результат мог бы быть иным. 

Действительно, почему успешный 
спектакль остался за рамками кон-
курса? Может быть, как раз потому, 
что он очень хорош? Но это только 
предположение, не более. 

– Я считаю этот спектакль очень 
удачным. И мне непонятно, почему 
он не участвовал в республикан-
ском театральном конкурсе, – гово-
рит заместитель председателя Сою-
за театральных деятелей Чувашии 
Тамара Манаева. – О причинах мож-
но только догадываться. Их, на мой 
взгляд, может быть две – обстанов-
ка в театре и еще одно небезызвест-
ное явление, имя которому – не-
профессионализм. Нет, не актеров и 
режиссеров, в этом плане спектакль 
очень успешен, а тех, кто должен 
был принимать решение об участии 
в конкурсе. Это решение отчасти 
зависит и от обстановки в коллек-
тиве, и если «Узорчатый занавес» 
прошел мимо спектакля по такой 
причине, значит, дело в сугубо внут-
ренних коллизиях. Очень жаль, но 
такие вещи случаются практически 
во всех творческих коллективах. 
Возможно, и здесь не обошлось без 
мотивов, не имеющих отношения к 
театральному искусству. 

Человек дарующий

За рамками конкурса

Филармония – это там, где пицца

Недостроенный futurum

Два человека. Третьего не дано

Сцена из спектакля «Ма-мурэ».


